

# EL ATENEO

DE ORIHUELA

SEMENARIO INSTRUCTIVO Y NOTICIERO

Se publica los domingos

## REDACTORES

D. José Aliaga Ballesteros.—D. Julian Clavarana.—D. Ascensio García Mercader.—Don Luis Linares.—D. Francisco Roman.—D. Pedro M. García Murphy.—D. Luis Martínez Espuche.—D. Ramon del Arroyo.—D. Cruz M. Caballero.—D. Francisco Griño Ortuño.—Don José Clavarana Bofill.—D. Eduardo Romero.—D. José M. Martínez Pacheco.

## REDACTOR-JEFE

D. Vicente García Guillen

ABOGADO

en ejercicio

## COLABORADORES

Todos cuantos lo deseen.

ADMINISTRADOR

D. Luis Juan Amorós.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Orihuela, un mes. . . . . 0'50 pesetas  
Fuera, un trimestre . . . . . 1'50 »  
Pago adelantado.

OFICINAS: Calle San Juan, 40.

CURSO I.

24 de Enero de 1897.

NUM. 16.

## LA VIRUELA

En vista del creciente incremento que va tomando en nuestra ciudad la epidemia variolosa, teníamos preparado para el presente número un artículo suplicando á nuestra Exma. Corporación municipal, tomase las medidas que aconseja la higiene en este punto y sobre todo que proveyese de linfa vacuna á los señores médicos municipales para que estos en la consulta pública del Hospital procediesen á la vacunación gratuita de todas las personas pobres. Pero felizmente el Ayuntamiento se ha adelantado á nuestra súplica y nos consta que por orden del Sr. Alcalde se ha pedido á la vecina capital linfa vacuna suficiente para atender á esta necesidad.

Plausible es la medida y responde á un alto deber referente á los servicios sanitarios del Ayuntamiento, más sin embargo creemos que esto no es bastante. Es preciso en primer lugar que el acuerdo del Ayuntamiento adquiera gran publicidad, se vulgarice, para que llegue á conocimiento de las clases más humildes, puesto que para ellas es el beneficio y á ellas les compete conocerlo en primer término.

En segundo lugar, conviene buscar un medio con que romper las preocupaciones de los ignorantes que constituyen la rémora de las aplicaciones de las ciencias y son la causa de que en el siglo 19 aun se registren defunciones producidas por la viruela.

Estas preocupaciones son de dos especies: la primera consiste en negar los

N. Con agrado cedemos la vez en este lugar á nuestros habituales cuanto modestos trabajitos, para insertar el presente artículo que resulta muy de actualidad y es debido á la bien cortada pluma del joven abogado D. José Miguel Balaguer.

efectos de indemnidad que produce la vacuna; á este grupo pertenecen los más ignorantes; aquellos que atribuyen á un orden superior todo lo que su obtusa inteligencia no puede penetrar, y cometiendo la injusticia de atribuir al Ser Supremo la causa de todos nuestros males, (1) y por tanto la invasión variolosa, lógicamente niegan la eficacia de la vacuna, cuyo poder no puede contrarrestar al primero.

La segunda preocupación consiste en creer que la vacuna es la viruela y por tanto, la vacunación puede provocar un desarrollo varioloso en la persona inoculada.

Ambos errores son la causa del mal presente y para vencerlos, como se trata de personas romas en materias científicas y filosóficas, no hay que emplear grandes argumentos; para los primeros, basta apelar á su propio subterfugio y decirles, que cuando Dios les permite recibir la vacuna es que quiere librarlos del terrible azote; y en cuanto á los segundos, basta manifestarles la verdad, esto es, que la vacuna no es la viruela ni mucho menos, sino un preservativo contra ella, como lo es la quinina contra el paludismo.

Rompiendo estos temores y sofismas de la ignorancia, se conseguirá que un día la viruela pertenezca á la historia y que la humanidad cuente un enemigo menos en sus múltiples dolencias.

(1) El Sr. Balaguer no niega que Dios es la causa primera de todas las cosas, incluso aquellas que como las enfermedades, muertes desgraciadas etc., llamamos nosotros males aunque no lo son propiamente hablando, solo el pecado es el verdadero mal y aun en este, Dios es la causa de todo lo que materialmente constituye el hecho pecaminoso á excepción de la intención del pecador. Lo que el Sr. Balaguer trata de impugnar aquí, es cierto fatalismo musulmán poco conforme con el verdadero espíritu cristiano, y que suele ser achaque de algunas gentes ignorantes que confunden la acción de la primera y las segundas causas, y la de la Providencia de Dios en sus relaciones con la libertad humana.

## Sección de prosa y verso.

### MARIA (\*)

¿Qué ocurre, congregantes, que todo es alegría,  
Inmenso regocijo, real satisfacción?

¿Qué causa es lo que mueven en este hermoso día  
A todos los que forman Mariana asociación?

¿Acaso les animan placeres mundanales?  
¿Acaso les reúnen, motivos de ambición?  
¿Persiguen afanosos groseros ideales,  
Quiméricas mentiras que forja su ilusión?

En vano es que se afane en indagar la mente  
De aqueste movimiento la causa maternal,  
Que cuanto investigare será seguramente  
Trabajo que se pierda sin ver la realidad.

El móvil que les lleva á un acto tan grandioso,  
La fuerza que les lanza á tal solemnidad,  
Es algo que palpita radiante y generoso  
Del fondo de sus almas, allá en su intimidad.

Purísimos efluvios, emanaciones santas  
Que brotan de la gracia que inmuta vuestro ser  
Destello luminoso que afirmas y abrillantas  
La más sana doctrina que os reveló la fe.

Con júbilo inefable, con indecible gozo,  
Al trono de María, llegad; y con valor  
Depositad en *Ella*, los dones más preciosos,  
Las más ricas ofrendas de vuestro ardiente amor.

María que os escucha, desde su altar de gloria  
Vuestras acciones buenas, con gusto premiará  
Y grabará en el libro de vuestra humana historia  
Brillante y tierna página que no se borrará.

Si el mundo y sus pasiones con rabia y con fiereza  
Pretende vuestros actos ahogar en su maldad,  
Callad y despreciadlo, alzad vuestra cabeza  
Y con paciencia heroica sufrid el vendaval.

Seguid sin desmayaros, que al fin de este camino  
Do todo son espinas, zozobras y dolor,  
La Virgen os espera cual pobre peregrino  
Y alcanzará de todos la eterna salvación.

¡Mirad como su rostro afable y sonriente  
Al veros se estremece de dicha y de emoción!  
¡Es prueba de que os guarda su corazón clemente  
El sitio preferido de su inmortal mansión.

JOSÉ CALVET.

(\*) Esta composición fué leída por el joven D. Francisco Lopez.



CANTARES (\*\*)

Si alguna vez te preguntan,  
di que me he muerto, si quieres;  
por más que ya para tí,  
aunque lo digas no mientes.

Aquí dicen que no hay cielo;  
sal á tu balcon, chiquilla,  
y verás los que tal dicen  
cómo al verte rectifican.

El amor y la prudencia  
riñeron por pequeñeces,  
y desde entonces los hombres  
cuando aman no son prudentes.

Un loco me dijo un día  
y yo lo creí verdad,  
que en el mundo no hay vergüenza,  
ni la ha habido ni la habrá.

Ahí te mando tu retrato,  
vuélveme las esperanzas,  
me quedo los desengaños.

Hubo un tiempo en que creí  
que solo había alegrías;  
y es que pasé junto á tí  
todos mis mejores días.

JOSÉ IRUELA.

Sueltos y noticias.

El domingo pasado fué enterrado el hijo menor de nuestro querido amigo D. Luis Ibañez, procurador de los Tribunales, el cual perdió en dicho niño, de once meses de edad, uno de los mayores encantos de su casa.

La romería de San Antón se vió sumamente concurrida y sobre todo por la tarde que amenizó la fiesta la banda municipal y se verificó la clásica rifa del cochino. Este le cupo en suerte á José Martínez Aledo, vecino del Reigüero de Bonanza, que según dicen, no tenía más capital que las dos perras que invirtió en la cédula agraciada.

Con la asistencia de las autoridades eclesiásticas y civiles se inauguró la cocina económica, que viene funcionando toda la semana. Las clases menesterosas han recibido muy bien esta benéfica institución y de día en día aumenta el pedido de raciones.

El primer día se distribuyeron 66 raciones que nuestro distinguido amigo D. José María López pagó generosamente de su bolsillo particular, mereciendo la gratitud de los pobres y el aplauso del público.

Ahora solo falta que las personas caritativas contribuyan al sostenimiento de esta hermosa institución que necesita el apoyo de todos para poder subsistir durante los meses de invierno.

Para hoy domingo, una de ellas ha ofrecido dar una cuarta de pan por ración, á cada pobre que se presente

De real orden le ha sido levantada, en virtud de recurso de alzada, la multa de 500 ptas. que el gobernador de la provincia le había impuesto al presidente de nuestro Excmo. Ayuntamiento.

(\*\*) Con gusto publicamos estos cantares que nos ha remitido directamente su autor, ilustrado redactor de «El Resumen» de Madrid y de otras publicaciones de importancia y cuyos cantares están tomados al azar de un libro inédito que pronto verá la luz pública con el título de *Al pie de la reja* y que llevará un prólogo del celebrado autor D. Narciso Díaz de Escobar y un epílogo de D. Ramón de Campoamor ó de D. Manuel del Palacio.

D. Tomás Soler.

El día 18 y después de una rápida enfermedad falleció á la edad de 64 años este respetado amigo nuestro.

Era el Sr. Soler una persona dotada de una sagacidad poco comun, y sus amigos políticos le encumbraron varias veces al sitial de la presidencia de este Ayuntamiento.

Actualmente era concejal de la misma corporación y en varias ocasiones recientes intervino en la marcha y en las cuestiones de la casa de la ciudad.

Su muerte ha sido muy sentida, y prueba fué el numerosísimo duelo que asistió á su entierro.

Reciba nuestro más sincero pésame su distinguida familia y que Dios le haya recibido en su seno misericordioso.

El porrate de S. Sebastian estuvo muy animado, habiéndose celebrado en los alrededores del convento de su nombre y no en la glorieta, como venía haciéndose en años anteriores.

Ateneo.

La sociedad que con esta denominación han creado los Luises, lleva muy adelantados los trabajos de su organización y establecimiento en el local donde estaba instalado el Círculo católico de obreros. Se trata de realizar primero algunas reformas en el local y arreglar el salón-teatro para inaugurar en seguida agradables veladas artístico-musicales que sirvan de estímulo y esparcimiento á los asociados y poder realizar los caritativos fines que se proponen.

Visita.

Una comisión de la asociación «La Caridad» ha hecho una visita al Ilmo. Sr. Obispo, con objeto de ofrecerle sus respetos y exponerle algunos de sus proyectos conducentes al fin de su fundación, siendo bien recibida.

Se dá como indudable la pronta terminación del ferrocarril de Baza á Granada, encargándose de la construcción del mismo, el inteligente y activo constructor valenciano Sr. Campo, que al efecto está gestionando la formación de una sociedad de capitalistas y haciendo los estudios necesarios.

Falta hace este trozo de la línea de los andaluces, que tanto ha de favorecer á las cuatro provincias unidas de Alicante, Murcia, Almería y Granada.

Entonces podremos ir á esta última capital con tanta rapidez y mayor comodidad que á Valencia.

Una cifra absurda.

La Delegación de hacienda de esta provincia abre concurso público para el arriendo á venta libre de los derechos de consumos correspondientes á treinta y ocho pueblos de la misma, para el venidero año económico de 1897-98.

Entre estos pueblos se halla Orihuela que figura con el tipo para dicho impuesto de 388.545 pesetas!

Como habian anunciado los astrónomos después de las lluvias de la pasada semana se han sentido grandes frios, aun en las regiones más templadas y ha caído nieve en muchas partes.

Aquí en Orihuela ha sido poco lo que se ha sentido el descenso de la temperatura, habiendo caído una ligera lluvia la noche del miércoles.

Nos escriben de Cartagena que continuan con gran actividad los trabajos del dique seco, donde infinidad de braceros han encontrado (aunque á módicos jornales) medio de soportar las primeras necesidades de la vida.

Lo que se imprime.

*Bagatelas*, colección de poesías, por don Vital Aza.

*Flores silvestres*, artículos y poesías, por don Alejandro Benisia.

*Guía de nuestros primeros establecimientos de crédito para 1897*, por D. Manuel García Barzanallana.

*Mar adentro*, precioso volumen de versos líricos por D. José Joaquín Herrero.

*Paz en la Guerra* curioso libro de D. Manuel de Unamuno.

*Guía de los Establecimientos balnearios de España*.

*La masonería en España*, ensayo histórico, por D. Mariano Tirado y Rojas.

*Quiebras y suspensiones de pagos*, 2.ª edición de esta obra, de los Sres. Emilio J. M. Nogués y Luis Martorell, con un prólogo del Sr. Pí y Margall.

En los días 6 y 7 de Febrero próximo tendrá lugar en la alcaldía de esta ciudad, la subasta para el aprovechamiento de pastos, leñas y caza de los montes públicos del término.

Entre las escuelas que se han de proveer por concurso único actualmente en esta provincia, se cuentan las elementales completas de niñas de Benijofar, Benferri y Rebaté con 625 ptas. de sueldo.

El excelentísimo señor Director general de Instrucción Pública, ha concedido á doña María Concepción García, maestra de la escuela pública de niñas de Orihuela, cuarenta y cinco días de licencia para asuntos particulares.

Como prueba de que la epidemia variolosa no ha adquirido por fortuna alarmante desarrollo en Orihuela, baste saber que durante los días que van, se han presentado muy contados casos y tan solo una defunción.

Una nueva desgracia cierra el porvenir á los vinos españoles.

De hoy en adelante el fabricante de vino artificial podrá registrar su marca, como pudo siempre, pero no el cosechero de vinos naturales sino se matricula como fabricante.

El ministro de Fomento, sin apercibirse de ello, probablemente, no quiere que los vinos más acreditados puedan llamarse con orgullo vino de uva, sino que serán verdaderamente vinos de fábrica.

Moneda falsa.

Debemos advertir á nuestros lectores y al público en general que circulan duros falsos con el busto de Alfonso XIII, del año 1895.

Se diferencian de los legítimos en el peso, en el escudo del reverso y en el pequeño óvalo del centro del mismo, donde figuran más rayitas que en los buenos.

También circulan billetes falsos de 50 ptas, serie A, con el busto de Goya.

La diferencia de estos y los legítimos consiste en que la fecha de emisión de estos es de primero de Junio de 1889, mientras que los falsos llevan la fecha de primero de Octubre del mismo año; además los billetes falsos tienen en el dorso dos angelitos.

Los PP. Capuchinos celebraron ayer una solemne Misa de preces por el niño Antonio Cánovas Paredes que murió ahogado en el río el mes pasado. A la fúnebre ceremonia religiosa asistieron muchas personas que habían sido invitadas mediante unas bonitas targetas con un grabado de San Antonio.

El martes pasado ocurrió una horrible desgracia en el molino de Jofré, siendo enganchado por una correa de las muelas un pobre operario que resultó con el cuerpo magullado y una pierna rota. En grave estado fué conducido al Hospital.

Llámase el infeliz obrero Filomeno Martínez Mazón, quien al cerrar esta edición se hallaba agonizante.

### Transigencias... que no lo son.

Se ha comentado mucho por la prensa europea el hecho de que en una reunión de electores de la tercera circunscripción de Brest (Francia), al ser proclamado candidato el sacerdote Sr. Gayrand, declaró que renunciaba á trabajar á favor de la Monarquía y que aceptaba franca y lealmente la forma de gobierno republicano.

Es de advertir que asistían á la reunión un gran número de curas y vicarios de diferentes parroquias y que el presbítero Sr. Gayrand aspira á representar el distrito que dejó vacante monseñor de Dulst.

Nada tiene esto de particular si se advierte que Su Santidad el Papa tiene declarado que las formas de gobierno son todas indiferentes y que lo importante son las leyes que informan los pueblos. Puede haber una monarquía detestable y una república católica y buena como ejemplos nos ofrece la Historia.

La ds Francia deja mucho que desear y en ella el clero al aceptar la forma tiene que variar el fondo que es lo que desea el Papa.

### La fiesta del árbol.

Con el mayor esplendor se ha celebrado en Jumilla esta fiesta, plantando los niños de las escuelas públicas y otros, varios centenares de moreras que servirán de estímulo para el desarrollo de la sericultura y arboricultura en España y para contribuir á la riqueza y educación del país.

El Ayuntamiento y la Cámara agrícola han sido los promovedores de la fiesta y han dispuesto dar premio á los niños que mejor cuiden sus árboles. La comisión encargada de la fiesta presidida por el Excmo. Sr. Barón del Solar de Espinosa, diputado á Cortes, ha recibido plácemes generales por el éxito alcanzado.

Lo mismo quisiéramos decir nosotros de nuestro Excmo. Ayuntamiento y de la sociedad «La Unión Agrícola».

En breve se reunirán en matrimonio el distinguido médico de Torreveja D. José Díaz Martínez, que hace tiempo reside entre nosotros, con la bella señorita de Bigastro doña Leoncía Galvez.

—También ha sido pedida la mano de la bella señorita doña Ramona Martínez, para el conocido comerciante de la calle de Muñoz, D. Francisco Montero.

### Opinión respetable.

Su Santidad el Papa León XIII ha hecho saber al Gobierno de S. M. su opinión favorable al establecimiento de amplias reformas que lleguen hasta una autonomía moderada en la isla de Cuba, si con ello han de alcanzarse los beneficios de la paz, supremo bien de los pueblos.

De esta misma opinión reformista se han manifestado importantes estadistas españoles

de las más opuestas tendencias juzgando oportuna además la cooperación de la diplomacia, según nos ha dado ha conocer un popular diario madrileño.

A primeros de Febrero aparecerá en la Corte una importante revista titulada *La Región Valenciana*, dedicada exclusivamente á defender los intereses y fomentar las letras, artes é industrias valencianas, constando la publicación de ocho páginas con cubiertas á varias tintas é impresas en excelente papel satinado, con un interesante texto y preciosos grabados y retratos de paisanos ilustres.

### Literatura por kilómetros.

Los aficionados á la estadística son verdaderamente terribles.

A un parición se le ha ocurrido calcular las distancias que recorre la mirada cuando una persona se dedica á la lectura.

Tratándose de un periódico, puede apreciarse dicha distancia en unos 800 metros.

La lectura de una novela de dimensiones ordinarias, representa un recorrido visual de 2 á 3.000 metros, que aumentaría á 12 kilómetros, si el libro escogido fuera la Biblia, y á 50 si se trataba de las obras completas de Emilio Zola.

Por último, el autor de estos cálculos interesantes, estima en 4.000 kilómetros de literatura lo que cualquier mortal aficionado á las letras de molde puede recorrer en un periodo de vida de 50 años.

### Descubrimiento

En Mesopotamia se han hecho descubrimientos importantes en los cimientos de unos monumentos asirios de la más remota antigüedad.

Se ha probado que las estatuitas, sepultadas desde la época de su construcción, eran de cobre casi puro; de suerte que la edad del cobre hubo de proceder á la edad del bronce, aunque se haya alegado muchas veces lo contrario.

Se ve, pues, que la metalurgia se ha desarrollado por etapas sucesivas, no habiéndose omitido ninguno de los progresos intermedios.

### Los suicidios.

Se ha publicado una curiosa estadística acerca del número de suicidios en los ejércitos europeos. El resultado ha sido favorable á las costumbres españolas, y los datos los siguientes:

Por cada 100.000 hombres, se suicidan en Austria, 131; en Alemania, 67; en Italia, 40; en Francia, 29; en Bélgica, 24; en Inglaterra, 23; en Rusia, 20, y en España, 14.

¿Por qué razón en Austria, donde la disciplina militar es muy severa, se observa el indicado fenómeno? Es de creer que su causa sea la nostalgia, es decir, la pasión de ánimo que siente el soldado que pertenece á una determinada nación de las que forman el imperio austro-húngaro y se ve obligado á servir fuera de sus fronteras.

## AYUNTAMIENTO

Sesión del 23 de Enero de 1897.

Se acordó.

Aprobar el acta de la sesión anterior.

Dióse cuenta de una comunicación del señor Alcalde Presidente, participando al Ayuntamiento el fallecimiento del concejal D. Tomás Soler y Mas, acaecido el día 18 del corriente; y se acordó levantar la sesión en señal de duelo por tan sensible pérdida.

## BOLETIN DE LA SEMANA

(DESDE EL DIA 10 AL 16)

**Juzgados.**—1.ª instancia.—Asuntos repartidos: civiles 3; criminales 1.—*Municipal.*—Juicios verbales celebrados, 3; Idem de faltas 0; Total, 3.

**Registro civil.**—Nacimientos, 10.—Defunciones, 16.—Matrimonios, 4.

**Cárceles.**—Presos en el día de hoy, 11.

**Hospital.**—Enfermos 35.—Altas 5.—Entradas 5.—Defunciones, 0.

**Casa de Beneficencia.**—Asilados 112.—Varones, 70.—Hembras, 40.—Mayores de 19 años, 2.—Expósitos ingresados, 1.

**Asilo de Ancianos desamparados.**—Asilados, 42.—Varones 21.—Hembras 21.

**Mercados.**—*Cotización corriente.* Trigo, 4 pts. barchilla.—Maíz, 3'50 id.—Cáñamo 40á41 id. quintal.—Pimiento molido, de 2'50 á 8 id. arroba; su cáscara de 2 á 3'50.—Aceite, á 12'50 pesetas arroba.—Patatas, á 1'60 id.—Pan candéal, 0'20 id. libra; id. moreno, 0'18 id.—Huevos, 0'95 docena.—Carne ternera con hueso, kilo, 1'80 pesetas; sin hueso, 2'60 id.; cerdo, magra, 1'80 id.; tocino, 1'50; id. carnero, 1'40 id.

**Consumos.**—Recaudado 3.308'72 pts.

**Matadero.**—Reses sacrificadas: vacunas, 11; cerdos, 17; lanares, 36; cabritos, 60; aves, 23.

**Caja de Ahorros.**—Préstamos sobre ropas, 126; sobre alhajas, 21;—Desempeños de ropas, 52; de alhajas, 5;—Imposiciones nuevas, 3; id. por continuación, 32;—Total importe 1694 pesetas.—Reintegros 10: Importe total 1715'82 pesetas.

**Iglesias.**—Cuarenta horas, 24 y 25 en Monserrate; 26, 27, 28 y 29 en las Salesas; y 30 en la Trinidad.

## ACADEMIA De Enseñanza Libre

**Preparación acreditada para las Facultades de DERECHO y de FILOSOFIA Y LETRAS y para las Escuelas del NOTARIADO y DIPLOMATICA.**

En tres años que lleva de existencia esta Academia, grandes han sido los resultados y progresos obtenidos. Conocida era la necesidad de una institución como esta en Orihuela. Así es que su fundación ha sido recibida con aplauso por todas las personas ilustradas y particularmente por las familias que tienen que dedicar á sus hijos á la realización de una carrera facultativa.

Tener aquí un centro donde pueda instruirse la juventud estudiosa y cursar una carrera sin separarse del seno de la familia, evitándole los escollos y peligros que ofrecen las grandes poblaciones donde radican las Universidades es un bien indiscutible. Si á esto se agrega la mayor economía de tiempo y de dinero que con este sistema se obtiene, se comprenderán aun mejor sus ventajas. Así es que está justificado el éxito creciente de esta Academia.

Desde 1.º de Octubre se emprendió de nuevo el plan de estudios preparatorios de exámenes del presente curso académico.

Para que les sirva de estímulo y enseñanza los alumnos que se inscriban en la Academia formarán parte de la redacción de este periódico.

Para informes, en la **Biblioteca pública** de esta ciudad.

# SECCION DE AVISOS Y ANUNCIOS

## EL ATENEO

DE ORIHUELA

### Semanario instructivo y noticiero

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

### Precio de suscripción: 2 reales al mes

Se admiten avisos, anuncios, reclamos, edictos, noticias, esquelas y recomendaciones para los suscriptores.

#### DESGRANADORA DE MAIZ

Los cosecheros de panizo ya la conocen por la grande aceptación que tuvo en años anteriores.

Con prontitud, limpieza, economía y suma facilidad, deshace ó desgrana en poco tiempo gran cantidad de panizo.

Se facilita en **ALQUILER** á los labradores, por su propietario don Maximino Grifol, calle de la Feria número 24.

#### DEPOSITO DE MAQUINAS

Perfeccionadas para coser y grande Almacén de muebles de Carmelo Subiela, en la calle del Beato Diego José de Cádiz, (antes Hostales), Orihuela.

Especialidad en camas de hierro y madera, en mecedoras y sillerías

#### DINERO

Se desea colocar cantidades á préstamo hipotecario con interés módico

Se proporciona dinero con **PAGARE**, garantizado por persona de responsabilidad.

Se compran fincas rusticas que radiquen en el término municipal de esta ciudad.

Las operaciones que se practiquen se harán con especial reserva.

Informará el Procurador don Francisco Navarro y Juan—Santiago 25, Orihuela.

#### NO HAY MEJORES LAPIDAS

que las esmaltadas sobre hierro inoxidable, pues superan á las de marmol por su elegancia, solidez y permanencia de la inscripcion que no se borra nunca.

PRECIOS ECONÓMICOS

Para más detalles dirigirse á

**Angel G. Múnera**

Vallet, 22, ORIHUELA

#### VINO

Se vende de propia cosecha casa de Abril á 50 Cents. micheta y á 4'25 Pts. cántaro.

Salida de S. Gregorio frente á la Glorieta.

#### COMPañIA NACIONAL DE ELECTRICIDAD

Fábrica de Lámparas de Incandescencia.

Gran depósito de todas clases y sistemas de monturas conocidas.

Duración media 1500 horas y sin defecto de fabricación. Consistentes de 5, 10 y 16 bugias á 1'25 pesetas.

6--BELLOT--6

#### VINO BLANCO

superior del campo á 2 reales micheta y 26 reales cántaro.

Plaza de Santiago, casa de la

**VIUDA DE MALATS**

#### MATERIALES

DE CONSTRUCCION

Teja plana, ladrillos huecos, cementos y mosaicos hidráulicos, rampas, portales, fregaderas, pilas de baño y cuantos objetos se necesiten en marmol artificial y natural.

Azulejos de Valencia, Onda y Barcelona, tuberías, aseadoras, inodoros con efectos de agua, florones y cornisas de carton-piedra.

Pisos de barro cocido de diferentes clases, desde una peseta metro en adelante.

Florones de yeso, molduras y techos artesonados.—Deposito y despacho Calle de Santiago número 5, Francisco Sanchez.—Orihuela.

#### A LOS AGRICULTORES y al público en general.

Llamamos la atención á todos sobre la sociedad mútua de seguros «AUSTRIA Y HUNGRIA» domiciliada en Madrid, Preciados, 23 y que tiene por objeto:

Gestionar préstamos á tus asegurados al 6 por 100 anual.

Asegurar mediante una cuota, relativamente insignificante, lo siguiente:

- 1.º Contra incendios:
- 2.º Contra las heladas y el granizo
- 3.º Sobre toda clase de ganados,
- 4.º Sobre la vida humana:

Para más amplios detalles, diríjense al Representante de esta ciudad y su partido, DON JUAN SAQUERO Y GONZALEZ.

Hostales 30 Orihuela.

#### EL ATENEO

PROVINCIA DE.....

Sr. D.....